

Licencias Comerciales para el Desarrollo Rural con Enfoque Ecoturístico del Estado de Guerrero México

Commercial Licenses for Rural Development with an Ecotourism Approach Guerrero México

Noemí Ascencio López¹ , Frida Yoshimara Carpio Clemente²  & Georgina Isabel De León Vargas³ 

^{1,2} Universidad Autónoma de Guerrero - Mexico

³ Corporación Universitaria Rafael Núñez - Colombia



Para citaciones: Ascencio López, N., Carpio Clemente, F., & De León Vargas, G. (2024). Licencias Comerciales para el Desarrollo Rural con Enfoque Ecoturístico del Estado de Guerrero México. Revista Jurídica Mario Alario D'Filippo, 16(34), 326-337. <https://doi.org/10.32997/2256-2796-vol.16-num.34-2024-5047>

Recibido: 19 de junio de 2024

Aprobado: 30 de julio de 2024

Editor: Jorge Pallares Bossa. Universidad de Cartagena-Colombia.

Copyright: © 2024. Ascencio López, N., Carpio Clemente, F., & De León Vargas, G. Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/> la cual permite el uso sin restricciones, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre y cuando que el original, el autor y la fuente sean acreditados.



RESUMEN

La importancia del desarrollo rural con enfoque ecoturístico proviene de la necesidad de impulsar y apoyar la economía local de estas zonas. Para las familias de zonas rurales, el ecoturismo representa una oportunidad para aumentar los ingresos económicos y mejorar los servicios públicos del lugar. Se plantearon los siguientes objetivos, describir la situación actual del municipio de la localidad de Xocomatlán, municipio de Chilpancingo de los Bravo, Guerrero, para identificar las carencias y puntos de mejora que tiene hoy en día dentro de la industria del ecoturismo; así como, identificar la forma en que las autoridades de los tres niveles de gobierno pueden contribuir para mejorar esta localidad y los servicios que ofrecen. La presente investigación se desarrolla con una metodología cualitativa, y utiliza el método de observación no participativa, además de la aplicación de entrevistas semiestructuradas. Como principales resultados Es necesario que las autoridades de los diferentes niveles de gobierno pongan especial énfasis en la planificación y debido desarrollo comercial de las zonas rurales, esto para prevenir riesgos y ofrecer a los visitantes una experiencia segura y ordenada; además, se deben diseñar políticas públicas que permitan realizar lo anterior, así como facilitar a los habitantes de estas zonas los elementos necesarios para ofrecer productos y servicios de calidad.

Palabras clave: desarrollo sostenible; desarrollo rural; ecoturismo; licencias comerciales; zonas rurales; turismo rural.

ABSTRACT

The importance of rural development with an ecotourism focus comes from the need to promote and support the local economy of these areas. For families in rural areas,

¹ Licenciada en Derecho Universidad Autónoma de Guerrero México, Maestra en Derecho Universidad Nacional Autónoma de México UNAM, PhD en Derecho y del Estado, Profesora investigadora de tiempo completo de la universidad Autónoma de Guerrero, perfil PRODEP de la SEP perteneciente al sistema Nacional de investigadores del CONACYT, nivel candidata, coordinadora de la maestría en Derecho Social de la Universidad Autónoma de Guerrero México. 16070@uagro.mx

² Licenciada en Derecho Universidad Autónoma de Guerrero, Maestra en Derecho y doctorante en Derecho de la Universidad Autónoma de Guerrero México. 11136080@uagro.mx

³ Abogada, Magíster en Derecho laboral, Universidad Autónoma de Guerrero México, Investigador Junior MINCIENCIAS, Docente asociado II con funciones de coordinador de investigación Programa de Derecho de la Corporación Universitaria Rafael Núñez, campus Cartagena, líder del Grupo de investigación Derecho público del Programa de Derecho de la Corporación Universitaria Rafael Núñez, campus Cartagena, investigador Junior Minciencias. georgina.deleon@curvirtual.edu.co

ecotourism represents an opportunity to increase economic income and improve local public services. Aim. Describe the current situation of the municipality of the town of Xocomatlán, municipality of Chilpancingo de los Bravo, Guerrero, to identify the shortcomings and points of improvement that it has today within the ecotourism industry; as well as, identify the way in which the authorities of the three levels of government can contribute to improve this locality and the services they offer. This research is developed with a qualitative methodology, and uses the non-participatory observation method, in addition to the application of semi-structured interviews. Results and conclusion. It is necessary that the authorities at different levels of government put special emphasis on the planning and due commercial development of rural areas, this to prevent risks and offer visitors a safe and orderly experience; In addition, public policies must be designed that allow the above to be achieved, as well as providing the inhabitants of these areas with the necessary elements to offer quality products and services.

Keywords: sustainable development; rural development; ecotourism; business licenses; rural areas; rural tourism.

INTRODUCCIÓN

Las licencias comerciales o de funcionamiento para establecimientos comerciales son autorizaciones que la autoridad competente otorga para que las personas físicas o morales puedan ofrecer productos o servicios al público. Esto implica que los comercios garantizan que existen las condiciones idóneas para ejercer dicha actividad.

En las zonas rurales, los establecimientos comerciales pocas veces cuentan con los estándares sanitarios o de seguridad requeridos para un buen funcionamiento, y si bien, por el contexto inmediato, estos comercios no son revisados con la misma rigurosidad, existen aspectos que no deben pasarse por alto.

Hoy en día, varias zonas rurales están siendo impulsadas por los gobiernos para que se conviertan en atractivos ecoturísticos, y por ello, debe considerarse la importancia de tomar las medidas necesarias para prevenir que estos lugares crezcan en el caos, además de mejorar la calidad de vida de los habitantes y asegurar productos y servicios de calidad para los visitantes.

En ese sentido, los ayuntamientos deben apoyar la creación de los establecimientos comerciales en estas zonas, ya que permite el desarrollo económico de la localidad, además de proporcionar a las familias de dicho lugar la oportunidad de una fuente de ingresos; sin embargo, no se debe dejar de lado la seguridad de las personas que visitan este sitio.

El presente artículo es una investigación documental, se desarrolla con una metodología cualitativa, y utiliza el método de observación no participativa, además de la realización de entrevistas semiestructuradas, con la finalidad de

describir la situación actual de la localidad Xocomatlán, en el municipio de Chilpancingo de los Bravo, Estado de Guerrero.

Salubridad y prevención de riesgos en zonas rurales en desarrollo ecoturístico

Concepto de ecoturismo

La actividad turística forma parte de uno de los principales sectores económicos a nivel mundial, si bien, se han ido produciendo cambios significativos debido a que ha aparecido un nuevo turismo alternativo que respeta el medio ambiente y donde la demanda turística adquiere nuevas experiencias en contacto con la cultura, el medio natural y las comunidades locales del área geográfica (Orgaz et al 2015)

El ecoturismo es un concepto que puede proporcionar a los destinos la oportunidad de captar divisas económicas del turismo, al mismo tiempo que mantiene, a largo plazo, la viabilidad económica y ambiental de la zona (Sandoval et al 2006)

La Secretaría de turismo explica que el ecoturismo consiste en viajar por áreas naturales sin perturbarlas, con el fin de disfrutar, apreciar y estudiar tanto sus atractivos naturales, como las manifestaciones culturales que allí puedan encontrarse de acuerdo a lo establecido por la Secretaría de turismo México 2015.

Cabe resaltar que no todas las actividades turísticas pueden catalogarse como ecoturismo; para ser considerado ecoturismo, éste debe de involucrar: 1) mínimos impactos al medio ambiente; 2) participación de las comunidades locales; 3) educación para la conservación; y, 4) maximización de la derrama económica en la comunidad.

El ecoturismo puede ser considerado como un medio de vida que permite cubrir necesidades económicas, y por ello debe educar y fomentar que las personas que habitan los lugares con riquezas naturales puedan aprovechar estos recursos como su fuente de trabajo e ingreso económico, pero al mismo tiempo respeten, mantengan y defiendan estos entornos.

Planeación y desarrollo de asentamientos humanos en zonas rurales

La planeación de asentamientos humanos en zonas rurales es un proceso crucial para garantizar el desarrollo sostenible y la calidad de vida de las comunidades que habitan estas áreas. Hoy en día, el desarrollo rural debe ser atendido con mayor eficiencia, debido a que, la mala planeación de estos lugares evita que los habitantes puedan tener una calidad de vida buena.

Las funciones tradicionales que se le han conferido al medio rural en el desarrollo son la producción de alimentos, junto con el aprovisionamiento de las materias primas requeridas por otras ramas y procesos productivos que

conforman el conjunto de la actividad económica (Delgadillo et al 2010). Existen en México, muchas zonas rurales que, por su ubicación geográfica, tienen la posibilidad de aprovechar sus recursos naturales para atraer visitantes, y con esto tener otras funciones más allá de las tradicionales. Pero, para esto debe considerarse que los habitantes tengan las condiciones idóneas para poder realizar esta nueva actividad comercial, que implica la atención al público y no solo a la propia comunidad.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México, explica que la expresión “desarrollo rural” debe entenderse como el conjunto de acciones e iniciativas destinadas a promover el mejoramiento integral de la calidad de vida de la población y de las actividades económicas, en el territorio comprendido fuera de los sectores urbanos, el cual, abarca casi la mitad de la población mundial, de acuerdo a lo establecido por la Secretaria de agricultura y desarrollo global México 2024.

A diferencia de la planeación urbana, que se enfoca en las ciudades, la planeación rural debe considerar las características únicas del entorno rural, como la baja densidad poblacional, la dispersión de los asentamientos, la dependencia de las actividades agrícolas y la fuerte conexión con el medio ambiente.

El objetivo del desarrollo rural no consiste en convertir los espacios rurales en urbanos, sino, en mejorar la vida rural a través de herramientas que permitan disfrutar mejor la ruralidad, al mismo tiempo de que acceden a los beneficios de la urbanidad y en general de la interconectividad que existe hoy en día a nivel global.

Por ello, un desarrollo rural con enfoque integral, participativo y basado en principios de equidad y sostenibilidad puede generar múltiples beneficios para las comunidades rurales, contribuyendo a su bienestar y prosperidad a largo plazo.

La importancia de las licencias comerciales para la protección civil, prevención de riesgos y salubridad en comercios rurales

La protección civil, la prevención de riesgos y la salubridad son aspectos fundamentales para garantizar la seguridad y el bienestar en los comercios rurales. Es importante contar con medidas de seguridad adecuadas, como sistemas contra incendios, salidas de emergencia y capacitación del personal en primeros auxilios. Además, es esencial mantener la higiene y la limpieza en los establecimientos para prevenir enfermedades y garantizar la salud de los clientes y trabajadores.

Las licencias comerciales aseguran que un negocio cumple con las regulaciones locales para ofrecer productos y servicios, estas regulaciones suelen estar

relacionadas con la seguridad del establecimiento, la higiene, el almacenamiento de los productos, y demás.

Las autoridades correspondientes, antes de autorizar una licencia a un comercio debe realizar inspecciones para asegurarse que las estructuras de los establecimientos cumplan con los estándares mínimos, esto para prevenir cualquier tipo de accidente. Lo anterior es de vital importancia porque ayuda a prevenir catástrofes como derrumbes o incendios, sobre todo en zonas rurales donde el acceso a recursos de emergencia tiende a ser más limitado.

Las licencias comerciales a menudo requieren que los establecimientos cumplan con estándares estrictos de salubridad y saneamiento. Esto es especialmente importante en comercios de alimentos, donde la contaminación puede tener graves consecuencias para la salud pública. Garantizar la higiene adecuada en la manipulación y preparación de alimentos es fundamental para prevenir enfermedades transmitidas por alimentos.

En el área ambiental, para otorgar las licencias comerciales, se debe incluir una inspección para la gestión de residuos y su impacto ambiental. Esto es crucial en áreas rurales donde la contaminación del suelo y del agua puede tener efectos devastadores en el entorno natural y en la salud de las comunidades locales.

Obtener una licencia comercial puede implicar demostrar que el negocio tiene planes de emergencia y protocolos de seguridad en caso de desastres naturales, incendios u otros eventos adversos. Esto es especialmente relevante en zonas rurales donde los recursos para la respuesta a emergencias pueden ser limitados y la capacidad de recuperación puede ser más débil.

El sistema de autorizaciones para el funcionamiento de establecimientos comerciales en el municipio de Chilpancingo

Parámetros para autorizar y renovar licencias comerciales

Mediante un acercamiento directo al área de licencias comerciales del Ayuntamiento Municipal de Chilpancingo, se pudo obtener información sobre el trámite que se debe realizar para la autorización de una licencia comercial para venta de alimentos.

Entre los requisitos que se necesitan para tramitar dicha licencia se encuentran: 1) copia de la credencial para votar u otra identificación oficial; 2) copia del comprobante de domicilio; 3) Copia del pago predial actualizado; 4) Constancia de factibilidad de uso de suelo de desarrollo urbano; 5) Dictamen de protección civil; 6) Dictamen de bomberos municipal, y; 7) Dictamen de ecología. Así mismo, se debe realizar un pago por la cantidad aproximada de \$2,658.00 pesos, monto que puede variar según sea el giro del comercio.

Una vez que se presenten los documentos solicitados, el trámite para la autorización dura aproximadamente veinte minutos, una vez autorizada, la licencia es por tiempo indefinido y solo se debe cubrir un pago anual por renovación, el cual es de aproximadamente \$1,100 pesos, monto que puede variar cada año y según el giro comercial.

Al analizar los requisitos necesarios para solicitar una licencia comercial, se observa que efectivamente, las autoridades locales ponen énfasis en temas relevantes para el desarrollo urbano. A través de los documentos que se solicitan, la autoridad correspondiente debe emitir un informe detallando que el establecimiento para el cual se solicita la licencia no incumple con alguna normativa.

Se destacan principalmente cuatro documentos, el recibo predial, para verificar que se encuentre al corriente con sus impuestos; la constancia de factibilidad de uso de suelo, para verificar que verdaderamente la zona es para uso comercial; el dictamen de protección civil, para asegurarse que la zona no sea de alto riesgo y que las estructuras del inmueble cumplan con las especificaciones de seguridad; y, el dictamen de ecología, para cerciorarse de no que no se afecta al medio ambiente del lugar.

Por otra parte, acerca del seguimiento o monitoreo a los establecimientos con licencias de funcionamiento, las autoridades municipales realizan frecuentes inspecciones para corroborar que los comercios estén funcionando correctamente, además de que a solicitud ya sea del usuario, del comerciante o de alguna otra autoridad pueden realizar visitas y atender cualquier demanda de la población.

Ahora bien, para las áreas foráneas (aquellas que no se encuentran en la cabecera municipal), normalmente zonas rurales, es diferente; primero, la cantidad a pagar por la autorización de la licencia es menor, debiéndose cubrir únicamente un pago de \$2,000 pesos, y las renovaciones anuales, en las cuales también se aplica un descuento que varía cada año.

Por otro lado, la lista de requisitos es notoriamente menor, solo se necesita de la identificación oficial, el pago predial o comprobante de domicilio (que puede ser recibo de luz o agua), y el dictamen de protección civil. Lo cual conlleva a que áreas importantes que deben procurarse no estén siendo atendidas ni vigiladas correctamente.

En ese sentido, al omitir varios dictámenes que son relevantes para la prevención de riesgos y la salubridad, la autoridad municipal fomenta el desarrollo desordenado de la actividad comercial en las zonas rurales o áreas foráneas, además de que no asegura que el lugar se encuentre en condiciones idóneas ni que los productos y servicios que se ofrecen sean de calidad.

En cuanto a la supervisión y seguimiento de autorizaciones, en las zonas rurales poca atención hay a este rubro, habitualmente porque se encuentran alejados de la ciudad y resulta poco práctico movilizarse hasta este tipo de lugares. Además, de que, desde la autorización de la licencia poca atención se puso a ciertas áreas, por lo que no hay motivo o rubro al cual dar seguimiento.

Regulación y planeación ecoturística para zonas rurales: caso Xocomatlán **Descripción y promoción ecoturística de la comunidad**

El gobierno del Estado, así como el gobierno municipal de Chilpancingo, desde hace varios años, han promocionado a Xocomatlán como un lugar ecoturístico, rodeado de naturaleza y apto para todo tipo de visitantes.

Xocomatlán, es un ejido que se localiza a aproximadamente 45 minutos de la capital guerrerense, es una comunidad ubicada en la sierra de la región Centro del Estado. En cuanto a la vegetación, se encuentra una gran variedad de árboles, pinos y arbustos, lo cual propicia que su clima predominante sea templado, Gobierno del estado de Guerrero año 2023.

Esta comunidad es un atractivo destino para decenas de familias tanto de la capital como de otras regiones, las cuales visitan esta localidad que está en el centro de un hermoso y abundante bosque.

Xocomatlán, cuenta con varias zonas para poder acampar, se puede disfrutar de las cabañas que los pobladores han preparado para ofrecer a los visitantes que llegan y desean disfrutar del clima y la naturaleza. También tiene lugares donde se puede disfrutar de la diversa y tradicional gastronomía del Estado, Gobierno del estado de Guerrero hogar del sol 2023.

Asimismo, ofrecen actividades como viajes en cuatrimotos, caminatas a una cueva de la región, para poder disfrutar al visitar Xocomatlán, esta también el manejo de cuatrimoto, y caminatas a una de las cuevas que ubican en este lugar, esto es parte de lo bueno que encontrarás en este atractivo ecoturístico de Chilpancingo de acuerdo a lo establecido por el Gobierno del estado de Guerrero hogar del sol.

Factores de riesgo de la comunidad

Los pueblos y comunidades indígenas de México constituyen un conglomerado social pluriétnico y multicultural, que aportan identidad nacional y cosmovisión que han desarrollado históricamente. Su lucha por el reconocimiento de derechos sociales, económicos, políticos, culturales, tradiciones e instituciones se ha dado en gran parte del mundo; buscando ser reconocidos mediante la legislación a través de mecanismos legales y administrativos eficaces, que permitan el pleno ejercicio de los derechos en sus respectivos países (De la cruz et al 2022).

Para realizar la siguiente descripción, se realizó un recorrido personal y por medios propios hacia la localidad, documentando la mayor cantidad de detalles que fueran útiles para la bitácora del viaje y la descripción de los factores de riesgos que pudieran verse en el lugar y el trayecto para llegar.

Si bien, la localidad se encuentra a menos de una hora de la ciudad de Chilpancingo, el trayecto para llegar tiene varias deficiencias. En primer lugar, la carretera que conecta la ciudad y la localidad no está en óptimas condiciones, esto debido a que la zona cuenta con varios derrumbes, provocados por las lluvias y los sismos que son recurrentes en el Estado.

Asimismo, la carretera se encuentra en malas condiciones, hay baches en varios segmentos de esta, de igual forma cuenta con varias curvas muy pronunciadas y no hay señalamientos suficientes.

Por otro lado, no hay señal telefónica, lo cual imposibilita la comunicación, el único medio para acceder a la telefonía es a través de fichas que ofrecen datos celulares por tiempo limitado, pero no siempre funcionan debido al poco mantenimiento que se da a las antenas.

Por otra parte, al llegar a la comunidad, se puede observar la ausencia de servicios médicos y de protección civil. En caso de alguna emergencia, el visitante por medios propios debe llegar al centro médico más cercano, lo cual sería en la ciudad capital, esto representa un gran riesgo, dado que algunas de las actividades que se ofrecen son viajes en cuatrimotos y excursiones a cuevas, las cuales podrían ser categorizadas como de riesgo medio.

Aun cuando la localidad a primera vista ofrece paisajes muy agradables, y una gran variedad de establecimientos para comer y disfrutar de la naturaleza, ninguno de estos cuenta con las condiciones óptimas para ofrecer servicios o productos, realizar actividades al aire libre u organizar algún tipo de excursión. La distribución de las áreas dentro de los establecimientos es poco práctica, algunas de las estructuras son inseguras a primera vista, así mismo, las personas que ofrecen actividades “extremas”, no tienen los conocimientos técnicos para supervisar estas actividades, lo cual pone en riesgo a los usuarios.

Licencias comerciales para los establecimientos en Xocomatlán

Los comercios en este lugar no cuentan con licencias comerciales que certifiquen tener las condiciones idóneas para la prestación de servicios, esto significa que no han pasado por el proceso de autorización de las diferentes instituciones y tampoco se someten a las periódicas inspecciones que se realizan por parte de las autoridades municipales (Chanduvi 2022)

Al ser Xocomatlán un ejido, los pobladores toman como autoridad principal al comisario y no al ayuntamiento municipal, lo que dificulta el proceso para la regularización de estos comercios, si algún comerciante de la localidad desea

poner un establecimiento, a quien se dirigirá será al comisario, quien otorgará un permiso para que pueda funcionar su negocio.

En ese sentido, esta autorización que realizar el comisario no tiene un proceso para autorizar, no se realizan estudios de suelo, de estructuras, tampoco de daño al medio ambiente, lo único que se solicita es que se coopere económicamente con la comunidad para cubrir alguna necesidad colectiva que pueda surgir. Sin embargo, si algún comerciante de la localidad desea realizar este trámite puede acudir con las autoridades municipales para que autoricen la licencia requerida (Orduña et al 2020)

Conclusiones

Una localidad que desea fomentar el ecoturismo como medio de vida para la comunidad en general debe cumplir con varios requisitos, y trabajar en cooperación con las autoridades de los tres niveles de gobierno. Esto, para desarrollar un plan de trabajo que beneficie a los habitantes de la comunidad y dote de las condiciones apropiadas para recibir visitantes.

Las autoridades, principalmente municipales, deben asegurar la calidad de los servicios que los establecimientos de esta comunidad ofrecen, pues el no hacerlo estimularía el desarrollo territorial desordenado y la creación de establecimientos sin condiciones de salubridad apropiadas.

Por otro lado, el hecho de que los pobladores poco tomen en cuenta a las autoridades municipales para el desarrollo territorial y comercial de la localidad puede provocar que este lugar crezca desordenado; si bien, el comisario es elegido por los pobladores por cumplir con características que para ellos son importantes, este no es la persona idónea para la planeación territorial y comercial de una zona que se ostenta como ecoturística (Perevochtchikova et al 2018). Hoy en día esta localidad que se ostenta como ecoturística aún no se encuentra en las condiciones adecuadas para realmente serlo, esto no quiere decir que no tenga el potencial para serlo, pero el camino hacia ese objetivo es todavía largo. Principalmente deben crearse estrategias para la planificación de la zona tanto en el aspecto territorial como en el comercial.

Propuestas

Se debe realizar un plan de trabajo en el que se colabore conjuntamente tanto las autoridades municipales como las autoridades ejidales, esto para plantear objetivos a corto, mediano y largo plazo que impacten positivamente a la comunidad y el desarrollo de esta como lugar ecoturístico (Delgadillo et al 2006)

Crear una campaña de regularización de los establecimientos comerciales y trabajar en coordinación con protección civil, desarrollo urbano, el cuerpo de

bomberos municipal, entre otros, para realizar las inspecciones necesarias y supervisar que los establecimientos cuenten con las condiciones básicas necesarias para ofrecer productos y servicios.

Realizar capacitaciones para las personas que se dedican a actividades “extremas” o excursiones guiadas, para que tengan los conocimientos básicos para la realización de estas actividades y la atención primaria en caso de accidentes (Machado 2022). Proveer al lugar de servicios de atención a emergencias, ya sean ambulancias o una casa de salud que pueda atender situaciones de emergencias y ofrecer traslados en caso de situaciones mayores.

Referencias

- Anzaldúa Soulé, K. R., Sandoval Melo, B., Lorenzana Núñez, O., & Avilez Pineda, H. (2020). Turismo Comunitario Sustentable en la Microrregión Costa Chica-Montaña, Guerrero, México. *Revista Venezolana de Gerencia: RVG*, 25(90), 546-562. <https://doi.org/10.1108/JBIM-08-2019-0287>
- Burgos Claros, O. (2020). Una descripción aproximada de la estructura del derecho al ambiente sano en el ordenamiento jurídico colombiano. *Revista Academia & Derecho*, 11(20), 89–126. <https://doi.org/10.18041/2215-8944/academia.20.8045> Recuperado de <https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/academia/article/view/8045/9677>
- Chanduví Cornejo, V. H. (2022). El derecho constitucional y el derecho comercial en el Perú del siglo XIX. *Revista Jurídica Mario Alario D'Filippo*, 14(28), 264–301. <https://doi.org/10.32997/2256-2796-vol.14-num.28-2022-3975>
- De La Cruz Díaz, E., De León Vargas, G. I., y Beetar Bechara, B. (2022). La Lucha de los Pueblos y Comunidades Indígenas de Guerrero - México: por el Reconocimiento de sus Derechos a Elegir Autoridades Municipales Por usos y Costumbres una Mirada al Derecho comparado. *Revista Jurídica Mario Alario D'Filippo*, 14(28), 238–252. <https://doi.org/10.32997/2256-2796-vol.14-num.28-2022-3973>
- Delgadillo Macías, J., & Torres Torres, F. (2010). El desarrollo rural y la gestión del territorio. *Revista de Economía, Facultad de Economía, Universidad Autónoma de Yucatán*, 27(74), 49. <https://doi.org/10.33937/reveco.2010.13>
- Delgadillo Macías, Javier. (2006). Dimensiones territoriales del desarrollo rural en América Latina. *Problemas del desarrollo*, 37(144), 97-120. Recuperado en 25 de julio de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0301-70362006000100005&lng=es&tling=es
- Gobierno del Estado de Guerrero. (2023, junio 14). *Hogar del Sol, Xocomatlán*. Recuperado el 27 de mayo de 2024, de <https://hogardelsol.guerrero.gob.mx/xocomatlan/#::~:~:text=Entre%20activi>

[dades%20para%20poder%20disfrutar,este%20atractivo%20ecotur%C3%ADstico%20de%20Chilpancingo.](#)

Gobierno del Estado de Guerrero. (2023, junio 14). *Hogar del Sol, Xocomatlán*. Recuperado el 27 de mayo de 2024, de <https://hogardelsol.guerrero.gob.mx/xocomatlan/#:~:text=Entre%20actividades%20para%20poder%20disfrutar,este%20atractivo%20ecotur%C3%ADstico%20de%20Chilpancingo>.

Gobierno del Estado de Guerrero. (2023, junio 14). *Hogar del Sol, Xocomatlán*. Recuperado el 27 de mayo de 2024, de <https://hogardelsol.guerrero.gob.mx/xocomatlan/#:~:text=Entre%20actividades%20para%20poder%20disfrutar,este%20atractivo%20ecotur%C3%ADstico%20de%20Chilpancingo>.

Guzmán, D. L., Gómez, C. A., & Sánchez, V. (2023). Construcción del Estado a partir de la participación ciudadana. *Academia & Derecho*, 14(25). <https://doi.org/10.18041/2215-8944/academia.25.10601> Recuperado de <https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/academia/article/view/10601/10079>

Machado Jiménez, J. A. (2022). Prohibición de la pesca en la Bahía de Cartagena a partir de la condición de sus aguas y los derechos de pescadores raizales. *Revista Jurídica Mario Alario D'Filippo*, 14(28), 343–359. <https://doi.org/10.32997/2256-2796-vol.14-num.28-2022-3980>

Orduña González, Francisco and Dzib Can, Ubaldo, Análisis de las políticas públicas del turismo sustentable en el Centro Histórico de Santiago de Querétaro (Analysis of the Public Policies of Sustainable Tourism in the Historical Center of Santiago De Querétaro) (December 13, 2019). *Turismo y Sociedad*, Vol. 26, Enero-Junio 2020, Available at SSRN: <https://ssrn.com/abstract=3503446>

Orgaz Agüera, F., & Cañero Morales, P. (2015). Ecoturismo y desarrollo sostenible. Un estudio de caso en comunidades rurales de República Dominicana. *PASOS. Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*, 13(6), 2536-1435. <https://doi.org/10.25145/j.pasos.2015.13.189>

Perevochtchikova, Maria, Hernández Flores, José Álvaro, & Avila-Foucat, Veronique Sophie. (2018). Recursos naturales y diversificación productiva en cuatro localidades rurales del Estado de Oaxaca, México. *Cuadernos de Desarrollo Rural*, 15(81), 1-25. <https://doi.org/10.11144/javeriana.cdr15-81.rndp>

Sandoval, S., & Ewaldo, R. (2006). *Ecoturismo: operación técnica y gestión ambiental*. México: Trillas

Secretaría de Turismo. (2015, mayo 11). *#EcoTurismo*. Recuperado el 2 de diciembre de 2023, <https://www.sectur.gob.mx/hashtag/2015/04/17/ecoturismo/#:~:text=¿En%20qué%20consiste%3F,Mínimos%20impactos%20al%20medio%20ambiente>

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. (2015, septiembre 25). *Desarrollo rural, la esperanza del campo*. Recuperado el 30 de abril de 2024, de <https://www.gob.mx/agricultura/es/articulos/desarrollo-rural-la-esperanza-del-campo>